

DÉCORATION DES FAÇADES DES DEMEURES COSSUES DANS LA SARTHE

Les façades des belles maisons des 17 et 18^{ème} siècles (métairies, presbytères, maisons bourgeoises)

Cette publication *Maisons Paysannes de France* peut vous intéresser... 

Revue Maisons Paysannes de la Sarthe

Retrouvez dans ce numéro spécial de la revue Maisons Paysannes de la Sarthe d'autres articles relatifs aux décors des maisons rurales du département.

Découvrez-là !

présentaient un décor composé le plus souvent de plusieurs bandeaux horizontaux et d'un faux appareillage imitant un chaînage de pierres de taille aux angles des bâtiments. Les bandeaux horizontaux correspondaient au dessous de toit et aux alignements de fenêtres, de façon à structurer architecturalement les façades.

Le faux appareillage vertical aux angles de part et d'autre de la façade, réalisé au mortier de chaux de très bonne qualité, imitait à s'y méprendre la pierre de taille. Les enduits étaient parfois colorés ou décorés de points en relief réalisés avant la prise du mortier à l'aide d'un outil métallique.

Ces décors, lorsqu'ils sont très usés comme c'est souvent le cas, sont difficiles à lire. Un relevé précis peut permettre d'en retrouver la trace, voire la couleur, et ainsi permettre une meilleure restauration.

Les maisons bourgeoises de cette époque ne possédaient pas toutes ce type de décoration. Parfois, un simple enduit laissant apparent les encadrements des portes et fenêtres et les chaînages d'angles suffisait à mettre en valeur le bâtiment.

• Décoration de façades



L'enduit du presbytère (actuellement Mairie) de Neuvillalais était peint en rose. Cette couleur ainsi que les bandeaux horizontaux ont été restitués lors d'une récente restauration.



Détail de la façade arrière de l'ancien presbytère de Ponthouin : bandeaux horizontaux, fausses pierres aux angles du bâtiment (Mézières-sous-Ponthouin).



Maison bourgeoise 18ème avec bandeau horizontal, fausses pierres et enduit décoré à la molette (Saint-Victeur).



Presbytère de Lucé-sous-Ballon : bandeau horizontal, fausses pierres aux angles du bâtiment et enduit décoré avec un outil métallique.



Ancien presbytère à Dangeul : les angles sont traités en fausses pierres dessinées au mortier de chaux.

Récupérée de

« [https://wiki.maisons-paysannes.org/index.php?title=Décoration_des_façades_des_demeures_cossues_dans_la_Sarthe&oldid=5606](https://wiki.maisons-paysannes.org/index.php?title=D%C3%A9coration_des_fa%C3%A7ades_des_demeures_cossues_dans_la_Sarthe&oldid=5606) »